



EL FARO

PERIÓDICO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO

AÑO VII SE PUBLICA LOS TUEVES Suscripción 1 Pta. trimestre Anuncio a precios convencionales AMPOSTA 4 DE BRILA DE 1918 CALLE DE SAN JOSÉ NÚM. 12 (A donde debe dirigirse la correspondencia) HAY BUZÓN Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices. Para los mismos están abiertas siempre estas columnas. N.º 257

EL DEBER DE LOS GOBIERNOS

El deber de todo buen Gobierno, es enaltecer a todo hombre o colectividad que por sus inventos o iniciativas procuren un mayor bienestar a la nación.

Todo lo que sea un entorpecimiento para el desarrollo de las ideas en sus variadas manifestaciones del saber humano, es conculcar una ley de derecho y de justicia, que al fin y al cabo ha de redundar en perjuicio del Gobierno tiránico que se oponga al paso del progreso en todas derivaciones.

Los mejores hombres de Estado, han sido y son aquellos que mejor han sabido y saben comprenderse de cuantas idealidades han brotado del número de los hombres sabios que surgen a cada momento en la vida social.

El Gobierno más fuerte, no es aquel que pone barreras al paso del progreso, que pone cortapisas a los adelantos científicos o políticos, que priva que la Prensa de oposición manifieste públicamente los errores y torpezas del Régimen; no. El mejor Gobierno, será aquel que mejor se compeñete del clamor público, de las verdades que tal político o escritor estampen en un periódico, no tachando tal o cual párrafo de un artículo, sino enmendándose corrigiéndose de los vicios que adolezca.

Por eso en España no tienen estabilidad los Gobiernos de la monarquía; porque las personalidades que los constituyen no saben elevarse a la altura de hombres de Estado.

El Gobierno, que hoy rige llamado de concentración, con o sin Cortes si no procura identificarse con el pueblo, apresurándose a ser fiel intérprete de las múltiples necesidades morales y materiales que afectan a la vida de la nación, resolviéndolas en un amplio sentido democrático como viene expreso en el mensaje de la Corona, lo único que logrará de la masa popular, será una concentración de odios y de anatemas contra el y contra el Régimen.

DICE PALAU: ME APOYA CAMBÓ

Esta frase es la última que ha pronunciado Palau a los suyos, para animarles. No pasará nada porque me apoya Cambó, repite Palau sin cesar.

Si los palauistas, fueran hombres de ideas, si sintieran cariño a un principio, aunque sólo fuese al de moralidad, serenamente pensarían. Cuando se procesa a un alcalde, no es porque haya dado su dinero. Cuando un alcalde en vez de sincerarse ante la opinión pública busca el apoyo de partidos y personas influyentes en la política, es que no sabe justificar de

PALAU PROCESADO

Justificada nuestra campaña

Acabó su caoicazgo

Los momentos actuales son para Palau de verdadera angustia; su nombre que hasta las gradas del trono había llegado, pisa las escaleras del Juzgado de Tortosa, y no declara ante el juez por un delito político, por un artículo contra el Régimen, no; su procesamiento es algo más serio.

Nuestro director, José Nofre y Manuel Sagristá que también han subido las escaleras del Juzgado, han sido condenados por un Tribunal, pero son absueltos por la conciencia del pueblo. Palau, podría quizá salvarse de una grave pena ante el Tribunal, pero la conciencia del pueblo lo ha juzgado y condenado.

En un momento, cuando Amposta se ha visto libre del tirano opresor, ha respirado; ya no sienten pesadez sus pulmones; ya podrá gozar de libertad.

Ahora podrá darse cuenta Palau, que nosotros conocíamos todas sus artes; pedíamos cuentas, detalles de lo que se hacía en el Ayuntamiento, y Palau era sordo; pedíamos justicia para los hombres dignos y honrados que no doblaban el espinazo, y Palau se ha

bidamente su cargo de administrador.

Los palauistas se han descaído; aceptan que son verdad las causas que han motivado el proceso de Palau y a falta de argumentos que en este caso serían numerosos, confían de Cambó, del ministro de Fomento, han llegado a creer que Cambó y el partido regionalista son como ellos, capaces de oponerse a que la justicia cumpla su alta misión. Nosotros no lo creemos; necesitaremos que se cumpla lo dicho por Palau. *Me apoya Cambó.*

cia el sueco; pedíamos libertad para el ejercicio de la vida ciudadana, y Palau hacía un gesto de desprecio. Nada conmovía su corazón; imperterrito seguía su vida de opresor.

Los tiempos cambian y todo se exterioriza. Es ahora Palau, quien llama a las puertas, y no quieren abrirse; es Palau quien se arrodilla y se le hace un gesto de desprecio; es el corazón de Amposta que no se conmueve; imperterrita sigue su camino para aplastar a su opresor.

Justo castigo. Arriba, cae Lacierva por dictador.

Abajo, cae Palau por dictador y procesado.

El pueblo olvida, pero no perdona.

DESAGRAVIOS

Dime con quien andas, y te diré quien eres

Durante nuestra campaña periodística, hemos guardado para nuestros enemigos nobles y leales las consideraciones que nos merece toda persona, que con convicción y honradez profesa una idea y que a la misma ajusta sus actos. Pero a los que de nosotros distanciados en principio y fin de creencias, más o menos lógicas, más o menos absurdas, hemos tenido el respeto que impone siempre la bue-

na educación y hemos procurado no molestar ni zaherir en lo más mínimo sugestibilidades, porque no nos creíamos en derecho a ello, ya que o bien una táctica refinada de convencionalismo se lo impedía a aquellos, o bien una hipocresía refinadamente oculta, se abstendían de cruzarse en nuestro camino y poner obstáculos a la misión, que de un principio nos impulsamos, los que a esta publicación le damos y le insertamos de nobles rebeldías.

Mas ha llegado un momento, que sacando a la superficie un caudal asqueroso de ruindades, se han interpuesto en nuestro camino y han venido como espíritus satánicos a atentar nuestra indiferencia, que hacia ellos teníamos. Mas bien. Nos place el reto y aceptándolo, en todas las consecuencias que de el mismo puedan derivarse vamos satisfechos al terreno en que, su odio les lleva y dispuestos a decir las verdades, tan crudas y nudas como nosotros sabemos decirlas y tan fuertes de concepto, como cruda, nuda y fuerte, es su conciencia, que siendo incommovible no les recuerde ni por adquisiciones ilegales, ni por despojamientos infames, ni por negocios fabulosos, cuya base de los mismos es vender y comprar, paz espiritual y gloria celestial.

El entierro de la sardina, fue una mujiganga carnavalesca, en la que ninguna agrupación política, ni oficial, ni particularmente, tomo parte. Acto este realizado por unos cuantos jóvenes, no puede tacharse a nadie más de participación en el mismo, ya que los delitos solo son imputables a quien los realizó, no alcanza a aquellas personas, que cerebros calenturientos y almas perversas quieren ver, porque de ser así cuántos delitos no podríamos delatar, si del pensamiento pudiéramos hacer obrar. Cuantos bolsillos hoy rellenos de plata cuya adquisición es sospechosa, porque en la misma se emplearon armas no muy nobles y procedimientos no muy divinos, les diríamos claramente: si de nuestros pensamientos pudiéramos hacer artic lo de fél.

La manifestación aludida fue el día de su celebración, del agrado popular. Manifestación alguna ha alcanzado us éxito. Solo unos cuantos espíritus mezquinos, redículos, tentos e imbéciles la anatemizaron y ¡No Señor! para contrarrestar el efecto, que Satán hubiera podido sacar, de este pueblo de incrédulos, el día primero de los corrientes se celebra un acto DIVINO, para que Dios vuelva a reinar en el corazón de los ampostinos. ¡Dios! ¡Cuántas malas acciones bajo tu manto, no se cubren! ¡Cuántos robos no se cometen pensando en tí y por tí! ¡Cuántas virtudes destrozadas

cuántas maldades levantas! Cuántos honrados por negarte van al cadalso y cuántos bandidos por mercadear en ti andan libres! Si así eres Dios, tal cual esa gente que te sigue y te ensalza, yo mortal como ellos, pero más justo que tú y más honrado que ellos, te maldigo. Si eres el Dios milagroso de las Sagradas Escrituras ¿porqué no presentas a tus discípulos tal cual són? ¿Porqué permites, que su hihocresía impere? ¿Porque no arrojas del templo a los que, por negocio y por aparentar honrados, te adoran?

Los elementos cricales de ésta han lanzado con un acto del día primero, el reto a las fuerzas liberales.

Del brazo del hombre nefasto para Amposta, Palau se han ido los llamados católicos. Del hombre que comete exacciones ilegales, se ha enamorado el Cura párroco de esta y desafiando la conciencia ciudadana, nos ha retado. Aceptamos el reto. No han tenido en cuenta el salvador de almas, que con Palau no puede ir nadie que de honrado se precie. No han querido verlo y en el ansia de negocios materiales han tirado por tierra el grado de respeto que su ministerio le encargó posea para ser siempre el hombre superior que ponga paz en los espíritus. El cinismo palauesco ha imperado sobre la diplomacia rectoral, porque está como aquel, necesita y ambiciona pan material. Lo tendreis pues. Hasta hoy había sido indiferente a nosotros la conducta del Párroco, porque creímos que se desenvolvía dentro de su órbita. Mas hoy al apartarse de ella, el hacerse eco de las bajas pasiones de Palau, debemos decirle, que como a él le combatiremos y pondremos ante la opinión, los actos que de su ministerio se aparten. Habéis hecho responsable al partido republicano local, de un acto que no le compete y para aumentar la responsabilidad, habéis verificado una manifestación para redimir al pueblo. ¡Pobre pueblo si en vosotros se ampara! Palau le destroza económicamente. Vos al juntaros con Palau, es que creéis que su compañía es buena y que es digno de vos, tal compañero. Nos alegramos de ello, porque los argumentos para combatir a Palau iban prontos a quedar agotados ya que su final se aproxima de la manera mas desastrosa para él. Vos con vuestra aproximación de última hora nos dais materia para combatir vuestro poder más nefasto, porque si aquel pervertía el cuerpo, nos pervertis el alma, si aquel quería materia, vos queréis espíritus, si aquel ambicionaba oro vos queréis poder, esclavitud y fanatismo.

La primavera i'l pagés

Aquesta es l'època del any en que la naturalesa brolla ufanera per tots los indrets de camps y boscos esclatan los arbres fruiters en flors riatlleres i ubria gadores, que demà es convertiran en fruit, colman aixis l'esfors del llaurador, i del hortolá, que incessament roturen y abonen la terra, per a que ella o 'ls hi done lo grá o fruit necessari per a lo seu aliment del cós i per a pac de contribucions i demés necessitats de la vida.

S'il cam l'admirem sempre per esser la font de vida de tothom, per consi-güència natural debem mirar al pagés ab tot aquell respecte en que's miren les coses grans, les coses augustes.

Un pagés possat al camp, es com un sacerdot oficial dintre l'iglesia; com un sabi estudian qualque invent dintre lo seu laboratorí, com un mestre d'escola ensenyan als seus deixebles. Quan veig al pagés alçar en l'aire l'ai-

rada per a clavarla a la terra per fer hi solcs o quisquer cultiu, m'apar que veig a un sacerdot de Natura alçar la calzer del treball com donan gracies al Infnit; per a que no ens negui la llum de vida que'ns rodetja per tot.

Ditxós del pagés que an aquesta época de la primavera, es troba fruïne dels encants del camp o de la montanya, en mitj de l'arboleda, oin lo chor dels auzells, lo perfum de les flors, en l'aura matutina, durant lo jorn i a vesprada.

Jo t'admiro i t'enveijo pagés, porque t'ú ets lo qui estàs més en contacte ab la naturalesa de la qu'em som fills; per a t'ú es la primavera.

AGUSTÍ JOAN BARBERA.

Amposta i abril 1918.

HISTORIA PALAUESCA

FRASES CÉLEBRES

El proceso contra Palau es una calumnia... pero es verdad.

Es Palau un alcalde ejemplar... en administración.

Gloria a Palau... el vivo.

Viva eternamente en vosotros el agradecimiento hacia el hombre cumbre que supo... aprovecharse.

Es vuestro alcalde Palau un modelo de virtudes... invertidas.

En Palau hállase condensado el más alto concepto de dignidad... de provecho particular.

Palau merece todos vuestros amores y todos vuestros... dineros.

Prases pronunciadas el primero de los corrientes con motivo de la resurrección de la sardina.

MORALEJA

Una vez preguntó un CANÓNIGO a un idiota:

¿Que preferirías ser, asno de leñador o caballo de señor?

Asno de leñador— contestó el idiota.

¿Y por qué?— preguntó el canónigo intrigado.

Porque el caballo no pasa de ser tal, y el asno del leñador llega alguna vez a CANÓNIGO.

LOS DIGNOS

No muy lejos de esta ciudad se publicó un periodiquillo cuya base de confección son unos pobres diablucos de nula capacidad, faltos de toda lógica y de carencia absoluta de toda idea, que por sentar plaza de intelectuales y de hombres respetuosos, dignos, y honrados arremeten sin ton ni son contra toda la prensa republicana y sacan a relucir que se yo de combinaciones, negocios, contratas y un sin fin de disparates de tan grueso calibre como su mollera faltada esta de toda discreción imparcial.

No vamos a discutir con semejantes chiquillos porque estamos hartos de niños de teta y no queremos que sus papás cuyas barrigas hállanse en el grado máximo de ebullición en materia política, puestas que de la misma sacaron buen provecho, se engorden más discutiendo actuaciones y precedimientos que ellos mismos son los primeros en no creer.

Los republicanos de esta tierra nos hemos trazado un camino y lo seguiremos impartérritos. Vosotros seis hombres, que variáis fácilmente y como a nosotros no nos gustan los mudadizos es dejamos por cosa inútil, tonta y ridícula.

ASI SE ESCRIBE LA HISTORIA

Para demostrar el instinto de pasión insana que domina a ciertas personas, a continuación insertamos una gacetilla de *El Eco de la Comarca*, publicada en la edición de 24 de marzo último. Dice así:

"Ha muerto en la cárcel de Barcelona, Alfonso Pérez, director de *La Lucha*, que sufría condena por la publicación del artículo "Soldados," de Marcelino Domingo.

Es este un nuevo ejemplo de la valentía de nuestros revolucionarios.

¿Cuándo escarmentarán en cabeza agena los infelices que aún se dejan sugerir por aquéllos?"

A continuación insertamos también un párrafo de un artículo escrito con dicho triste motivo, publicado en el diario *Las Noticias* de la propia capital, firmado por "Max." Dice así:

"Si en España no hubiese existido ningún Alfonso Pérez, el hombre que mira con desprecio a la Libertad, la llamada libertad de imprenta no hubiera existido tampoco. Reconocámoslo: alguna vez Alfonso Pérez debió de asumir responsabilidades que no asumiría ningún periodista honorable. Firmó lo que en conciencia él mismo no hubiera firmado jamás. Pero cuantas y cuantas veces merced a él se han podido cantar verdades del barquero, que era preciso cantar!

La misma justicia, que no es tan tonta como parece, acusándole, juzgándole y condenándole ceremoniosamente, a sabiendas de la comedia en que tomaba parte, lo reconocía así."

Y decimos nosotros, Palau solo tiene autoridad despota. En lo demás no la tiene. Hará un año que su órgano *El Eco* publicó un artículo sin firma lleno de injurias y calumnias y en vez de salir responsable su director Jaime Prats, apareció un ausente. Es un caso de dignidad.

EN EL DESTIERRO

DIA MEMORABLE

Si, querido lector, lo fué para mí el 10 del actual en que el abrazo cordial y efusivo con mis valientes correligionarios, señaló la ruta gloriosa de un porvenir risueño, triunfante.....

Lo fueron para mí las pruebas inequívocas de aprecio y adhesión, recibidas al instante de partir de la redacción en pleno de este batallador semanario; de su director noble y leal; de la Junta directiva y Comité del Círculo Fraternidad Republicana; de la Juventud ferviente y luchadora; de los amigos todos que comparten valerosamente el oprobio que sufre, ante la injusticia incalificable; ante la tiranía cruel de un hipócrita, que mancilla la pureza de un pueblo esclavizado.

Yo soy víctima de las iras execrables del malvado, al exponer una verdad clara y rotunda. Más no me importa, estoy satisfechísimo de mi modesta labor. Y estas horas de cautiverio que sufre alegremente, son para mí honrosas; y a la par que me alientan y reconfortan, me dan bríos y energía, para rejuvenecer el espíritu hoy más que nunca dispuesto a soportar las penas inicuas, los atropellos crueles antes que rendirse, antes que doblegar el espinazo frente a un déspota, un tirano que no merece sino el desprecio y el aborrecimiento.

El sol inundando de luz la ventana de mi cuarto en este instante de paz dominguera, parece sonreír ante es-

tas cuartillas sinceras, y al igual que vuestras frases de aliento y corage, me infunde un ánimo indescriptible para continuar luchando hoy más que nunca; y marca un surco feliz de laureles gloriosos, de justicias veritables, de acciones cívicas, de sentimientos nobles y dignos...

Gracias a todos pues amigos muy queridos en el alma. Sirvan estas líneas humildes de generoso agradecimiento. Y a ti compañero Benet en particular por lo que hiciste, por tu demostración cariñosa y meritoria de afecto entrañable, ahí va un abrazo cordial de tu amigo fidelísimo que de corazón premia tus laudables acciones.

Por último al redoblar mi despedida correligionarios conscientes, tened muy presente que aquí queda un amigo dispuesto siempre a defenderos de las iniquidades y stropellos en que os pongan a prueba cuatro malvados; y en cuanto a mi estado "completísimamente, seguros de que pese a quien pese, caiga quien caiga mi frente libre de manchas, pura de pecados, ni se humilla, ni se humillará.

MANUEL SAGRISTÁ.
Barcelona 25 marzo 1918.

Las pequeñas industrias rurales

Cuando el malogrado ingeniero don Rafael Izquierdo proponía a la Real Compañía de Riegos del Ebro la creación de un grupo de edificios para la instalación de las oficinas en nuestra ciudad, se indicó la conveniencia de dar mayor amplitud a los edificios al objeto de crear una modesta Escuela de Industrias Rurales que tantos beneficios tenía que reportar como remanente indirecto al cultivo arrozal, por ser la base de un complemento de prosperidad agrícola. Murió aquel sabio ingeniero y el proyecto se coleccionó en el archivo para despertar el día del juicio final. Que en paz descanse.

Hoy es la Mancomunidad la que desea implantar esta enseñanza en las comarcas agrícolas que lo soliciten y para que se vea la importancia de ello, presentaré un ejemplo que corrobore los ingresos que puede reportar el agricultor con una planta poco menos que menospreciada.

La guerra ha hecho fijar la atención en la implantación de nuevos cultivos que hasta la fecha eran poco menos que ignorados como cultivo regular y si solamente como recolección peculiar de países pobres o como medio de entretenimiento, no obstante de poder rendir productos remuneradores; tales son el ricino, el sisamo, el malvasisco, el espliego, etc.

La flora de nuestra comarca es tan rica como variada en plantas medicinales, melíferas y para esencias, siendo la mayoría de ellas espontáneas ya en terrenos montañosos y necesitando para su crecimiento una altura sobre el nivel del mar no inferior a 800 metros, como la *lavanda officinalis* (*espigol ver*) el cual no debe confundirse con el espliego que florece a los berdes de los camiaos pues ese es conocido por *lunandula latifolia*, ya el malvasisco que se desarrolle en terrenos salobres y pantanosos, y como tal, puede rendir buenos y sanados productos sin necesidad de una especialidad de cultivos pero si solamente con un poco de cuidado limpiando el terreno de su alrededor de las demás plantas espontáneas que como ellas son peculiares de aquellos terrenos.

Esta planta es una malvacea de tallo cilíndrico y voluble, de hojas alternas y pétalos de color de rosa pálido, la vemos crecer con buen des-

arrollo en todos los terrenos húmedos entre los junquillos, los carrizos (sc. nill) y la yerba saladilla, principalmente con gran desarrollo con los matorrales de las acequias de riego y de desagüe.

Las raíces de esta planta contienen un mucílago abundante que se usa por sus propiedades emolientes en las afecciones catarrales; mondadas, se preparan las pastillas y el jarabe de malvavisco y de la flor las infusiones pectorales.

Las hojas se cotizan de 80 a 100 pesetas los 100 kilos, calculándose que el procedente de hojas secas en relación a las frescas es de un 14.

La flor se recolecta en Julio y Agosto, conservándola en cajas evitando la exposición al aire, cotizándose seca de 220 a 250 pesetas, representando la flor seca el 18 por 100 de la recién cortada.

La raíz se arranca en otoño e invierno y se vende fresca, cotizándose la no mondada de 70 a 80 pesetas y mondada de 120 a 140 pesetas. Los 100 kilos de raíz fresca dan 36 de seca.

La consecución de los órganos de esta planta en general debe hacerse privándolos de polvo y aire en sacos o cajas.

En cuanto al rendimiento del malvavisco algo difícil de enumerar puesto que siendo el aprovechamiento de la planta como espontánea, dependerá su crecimiento y desarrollo de la clase de terreno en que vegeta así como de los cuidados culturales que se les dé; pero el labriego que desea cuidarse de su explotación fácil le será calcular este año, recogiendo una planta de mediana parte, las flores en julio-agosto y las raíces en noviembre pesando separadamente al producto recogido, pronto se conocerá el resultado.

En la Escuela de Pequeñas Industrias Rurales aprenderá la mujer campesina obtener provecho de muchas cosas que hoy se tiran o desprecian y que son fuente de ingresos nada despreciables.

X.

LA GUERRA

Nuestra impresión de la gran batalla

No se ha terminado aun la batalla que en estos momentos se está librando en los campos de la gloriosa Francia para poder del resultado de la misma sacar consecuencias. Pero el resultado no puede ser otro que la victoria de la razón contra el exclusivismo, la libertad contra la tiranía, del derecho contra la fuerza. La humanidad ha necesitado desde su existencia luchar continuamente para conseguir libertades más o menos reales, derechos más o menos justos y en esta lucha titánica velez unas veces reposadas otras ha venido a conseguir el grado de adelanto y de bienestar que antes del catolicismo europeo disfrutaba.

No hay razón alguna lógica para desear el triunfo de Alemania. Las ideas deben respetarse todas cuando se basan en algún principio racional. Pero las razones en que quieren los germanófilos españoles apoyarse para hacer simpático a un pueblo despreciable por sus crímenes, ni tienen base ni merecen respeto.

El mal que un español puede desear a su patria en estos momentos es el triunfo de Alemania ya que esta ha pagado nuestra hospitalidad a sus

DE LA GUERRA

subditos torpedeando nuestros barcos, burlando nuestra bandera y asestando a nuestros compatriotas e impidiendo que podamos hacer tratados de comercio con otras naciones, cuyo resultado de los mismos sería asegurar el pan a miles de obreros españoles, que hoy faltan las industrias de primeras materias será la causa que mueran de hambre o que emigren al extranjero maldiciendo así a su patria que no supo defenderlos ni supe ampararlos.

La batalla pues que ha de abrir nuevos cauces a la democracia mundial continúa ¿Vencerá ésta a aquella su contrincante por la fuerza bruta? ¿Será la razón y el derecho el que arrollará a la fuerza? ¿Será la libertad sacrosanta, la que por conseguir la tantos hombres se sacrificaron, la que dejará triturada para siempre más a la barbarie y la opresión encarnada en el pueblo alemán? Así lo creemos y así lo esperamos.

Francia la de nuestros amores, la que el mundo todo admira hoy por tu sacrificio y ayer por tus revoluciones santas y elevadas en las cuales marcaste nuevos caminos al mundo todo, nosotros humildes pere de alma generosa, enamorada y grande, te saludamos y te admiramos. Sea tu sacrificio provechoso al mundo todo que la sangre derramada por tus hijos sea provechosa a la causa de la justicia y de la libertad por la cual todos trabajamos y tanto anhelamos.

NOTICIAS

Hemos recibido la visita del semanario *La Barricada* de Barcelona, órgano de las Juventudes Revolucionarias del Partido Republicano-Catalán, con quien gustosos establecemos el cambio.

Desearnos al colega un buen éxito y pocos tropiezos con el fiscal ya que las bromas de estos señores son pesadas y de mal gusto.

Adelante amigos y pegar fuerte, aunque el cielo se hunda.

El nuevo Gobierno quiere hacerse simpático ante la opinión pública, y por esto quiere conceder una amplia amnistía, la más amplia que se haya conocido.

Que salgan de la cárcel los condenados por delitos políticos, y vayan a ella los ladrones de Haciendas municipales.

Puente provisional construido por los ingleses

Preguntamos

¿Es cierto que al concejal Tomás Jornet Subirats se le adeuda sesenta duros de cuando la Infanta Isabel visitó esta ciudad?

¿Es cierto que un fanático palauista hará un año que le subían a la garganta las judías comidas una semana antes cuando oía hablar de hoy su señor?

¿Es cierto que José M. Solá (padre) se ha tomado el trabajo de decir a quien quiere oírle que el proceso contra Palau es mentira? ¿Y es cierto que el martes último en la orilla del río dijo a un señor forastero que le preguntó por Palau y su proceso que era una mentira? ¿Quiere pasarse este señor por el Juzgado de Instrucción de Tortosa y allí le darán detalles?

¿Es cierto que el día 25 del pasado Marzo el concejal José García (a) Ros del Galán, cuando la música estaba tocando en el café de Rebull sacó a su hijo de allí y le ordenó no fuere nunca más a tocar en los establecimientos antipalauistas? También paga Palau? O es que no paga y el "Ros", quiere cobrar.

¿Es cierto que Palau para tranquilizar a los suyos les dice que en su viaje a Madrid visitó a todos los ministros y presidentes de ambas cámaras y que éstos le ofrecían su apoyo? Si es así, ¿por qué celebró aquella entrevista en un diván de uno de los pasillos del Congreso situándose entre Palau y el otro conferenciante un señor que hacía las veces de juez? ¿Por qué Palau pedía clemencia y el que actuaba de juez le decía que se "haría justicia, porque Palau se estremecía cuando esta frase se pronunciaba? ¿Por qué Palau no dice a los suyos la verdad de esta conferencia y porque no dice qué señor estaba paseándose cerca de ellos y en el que Palau ha pretendido más de una vez su amistad, y el cual en tal acto actuaba de testigo presencial de esa entrevista que Palau aquí con cinismo niega? ¿Por qué *El Eco de la Comarca* tan propicio a contarnos grandezas y tributar autobombos a Palau no dice nada en sus últimos números de este viaje? ¿Tan mal andan los asuntos?

No se ha confirmado la noticia de que la Canadiense aumentaba ochenta céntimos el kilovatio. Por esta causa, los consumidores de fluido eléctrico han hecho grandes economías en el mes de Marzo.

El miércoles se verificó en esta ciudad el enlace de la bella y simpática señorita Mercedes Sanchis Carles con el inteligente industrial de Jativa nuestro particular amigo José Bañuls Gil.

A la ceremonia concurren unas 60 personas demostrándose en ello las simpatías que los recién desposados gozan en esta ciudad.

Después de la ceremonia se sirvió en la popular Fonda de "La Noya", un espléndido banquete, demostrándose en ello la fama que desde tiempo tiene adquirida.

Por la tarde salieron los nuevos desposados para Barcelona y Valencia donde piensan pasar la luna de miel, la cual deseamos no se vea interrumpida ni un momento.

Reciban pues los desposados, padres y familia nuestra felicitación y en particular al hermano de los desposados nuestro buen amigo y colaborador asiduo de esta publicación el nunca bastante ponderado Blás.

El lunes fué puesto en libertad nuestro entrañable amigo y correligionario Angel Samblancat que se hallaba preso desde cuando se declaró el estado de guerra en Barcelona.

Reciba nuestro amigo la más cordial enhorabuena.

Actos loables

En Godall se ha celebrado el bautizo civil de la niña Cinta Roda Simó, hija de nuestros correligionarios Marcial Roda Simó y Cinta Albiol Albiol.

A los padres de la niña les eviamos nuestra enhorabuena por su loable decisión.

El sábado día 30 de Marzo último a las catorce horas, se efectuó el enlace matrimonial de nuestro particular amigo Guillermo Torres Carcellé con la señorita Ignacia Olmos Sagrista. Damos la enhorabuena a la feliz pareja deseándoles toda suerte de prosperidades.

El miércoles se reunió la Junta de Plagas del campo de esta ciudad, acordándose en principio la manera de llevar a la práctica la pulverización del olivo manera esta de evitar la enfermedad conocida por la negra que tantos estragos produce en dicho arbusto.

Desearnos tenga éxito tal iniciativa a la vez que felicitamos a los iniciadores de la misma pues de llevarse a la práctica sus resultados serían satisfactorios como deseamos.

Ha dicho *El Eco*:

"Hemos de evitar que nuestro distrito sea una repetición de lo ocurrido en Tortosa."

Tiene razón Palau. En Tortosa ya no hay *Madres*.

Ya sabemos porque Palau no quería enseñarnos las cuentas de las escuelas, de la riada y otras.

Ahora tendrá que enseñarlas al juzgado.

Le interesa conocer el proceso de Palau no lo dudamos. Pero le interesará conocer el proceso que siguieron los hechos acaecidos en Agosto del pasado año. Es mucho más interesante que el proceso del tristemente célebre Palau.

Pues bien, compre V. hoy, sin esperar a mañana, el folleto *Desde las barricadas*, que vale la ínfima cantidad de 35 céntimos y se enterará de lo que ocurrió en Agosto, en la asamblea de Parlamentarios y del desarrollo de aquella tentativa revolucionaria.

LABORATORIO DE ANÁLISIS QUÍMICO
 Prepara las recetas con toda exactitud y limpieza. : : Garantiza la pureza de los medicamentos. : : Prueba la gran confianza que se tiene a esta : : farmacia, su numerosa clientela. : :
 Vende medicinas y específicos a precios económicos.

FARMACIA MODERNA
ENRIQUE AUBESO
AMPOSTA

ANÁLISIS
 de ORINA con determinación de albúmina y glucosa; de LECHE, AGUA y VINO; de TIERRAS de Labor mecánico, físico y químico completo; de ABONOS (guano) con determinación del grado de superfosfatos, sal amoníaco, azoe y sal potásica.

BICICLETAS Y MOTOCICLETAS
Construcción, reparaciones y accesorios
SOLIDEZ · LIGEREZA · ECONOMIA
 Bicicletas a plazos desde 2'50 pesetas semanales
TALLER de FACUNDO BENET
 Carretera de la Rápita.—AMPOSTA

EBANISTERIA
 DE
RAMÓN RICO
 Calle Moncada, 13.—TORTOSA
 Gran surtido en camas, sillas, cómodas y todo lo concerniente al ramo. Especialidad en muebles de encargo. **PRECIOS ECONÓMICOS**

GRAN ZAPATERIA
 DE
JUAN MORESO
 Angel, 15 — TORTOSA
 Especialidad en los encargos a medida—Solidez, elegante confección y baratura en los precios.
Sucursal en AMPOSTA:
ARTURO PANISELLO
 Calle de San Juan

CASA NOÉ
 Paseig de Palau. : : AMPOSTA
Grans Magatzems de Mobles
 Varietat immensa en diferents estils.—Especialitat en *Llits, Calaixeres y Cadires.*
SOLIDEZ y ECONOMIA
 Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casá.

Hotel Continental
TARRAGONA
 Habitaciones higiénicas
 con luz eléctrica y timbre
CONFORT Y ECONOMIA

GRAN FÁBRICA
 DE
AGUARDIENTES Y ANISADOS
Licores, Jarabes
 y Vinos generosos
Ismael Homedes Cardona
 Calle de Reus — — TORTOSA

M. MAGRIÑA Sucursal de TARRAGONA
DESPECHO
 Calle de San Miguel, 9.
 Sulfato de Amoniaco.—Superfosfatos de cal y orgánicos.—Nitrato de sosa.—Abonos a base de composición vegetal especial y exclusivamente para el cultivo del arroz.—Azufres precipitados, Refinos y Flor.—Sulfato de cobre tipo inglés 98/99.
 Se hará oferta, remitirá muestras y se indicarán referencias a cuántos lo soliciten.

Taller de Carpintería y Funeraria
"LA COMPETIDORA"
 de **EVARISTO JULIEN**
Gran economía en los servicios funerarios
 Esta casa trabaja a mitad de precio de otras casas o agencias funerarias, facilitando con prontitud y economía toda clase de servicios y anexos a esta industria por lujosos que sean.
 Esta casa tiene servicio de vestidor y vestidora de difuntos a precios muy cómodos y con arreglo a la clase de entierro.
 Esta casa no usa el nombre de ninguna agencia funeraria, porque de usarlo sería causar el descrédito de **La Competidora**.
 Gran surtido de coronas y pensamientos para los difuntos.—**Servicio permanente.**
 Se construyen «Aventadoras de arroz» y demás granos, con arte y esmero.
¡No equivocarse! Calle de Corsini, 71
AMPOSTA

Almacenes Fábregas
 Confecciones
 Novedades
 Mercería
 Tejidos
 Paseo del Alcalde Palau, 23
AMPOSTA

Imprenta y Encuadernación
 Los precios elevadísimos del papel no son una realidad con los impresos ordinarios que puede adquirir en esta imprenta a cualquier precio.
Enormes existencias de todas clases de sobres y papel de escribir.
 A su aviso le visitará nuestro viajante

GRAN SASTRERIA
LA TIJERA DE ORO
CORTE ESMERADO
RAPIDEZ Y ECONOMIA
 Plaza de Agustín Querol
TORTOSA

Imprenta y Encuadernación
MONCLÚS
 Bajada del Puente del Estado
TORTOSA

MEDICO CIRUJANO
GUSTODIO ANTON PEREZ
 Paseo Palau 23 2.º (Casa del Francés) AMPOSTA

Horas de visita de 10 a 1

BLAS SANCHIS
 Representante de las célebres máquinas
SINGER Para coser y bordar
 Las más sólidas y perfectas que se conocen.
 Ventas a plazos y al contado—Accesorios y piezas para las mismas.
 Calle de San Roque, 15.
 :: Fonda de «La Noya» :: **AMPOSTA**

Taller de Carpintería y Ebanistería
 DE
J. FUSTE FORCADELL
 Muebles, imágenes, figuras y objetos propios para regalos, macetas y flores artificiales.
Pidan precios para toda clase de trabajos de carpintería y ebanistería
NO EQUIVOCARSE
 Mayor, 50 **AMPOSTA**

AGENCIA DE TRANSPORTES
 DE
JUAN RIPOLLÉS
 Servicio especial de carruajes para pasaje ros. Se reciben encargos para los recaderos de Reus, Tarragona y Barcelona.
 Calle de San Juan
 Teléfono 20 y 24 **AMPOSTA**

EL FARO

Periódico Republicano Democrático

Suscripción 1 peseta trimestre

Anuncios a precios convencionales

PRECIO 35 CÉNTIMOS
LAS BARBICADAS
DESDE LA GURBA
POB MAURO BAJAHERA